

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 40 rs.
Por trimestre... 28 rs.

SABADO 27 DE SETIEMBRE DE 1862.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XIII.

Seccion editorial.

CÓRDOBA 27 DE SETIEMBRE DE 1862.

En una polémica sostenida por *La Esperanza* y el *Diario Español*, acerca de Felipe II, el primero ha querido demostrar a su colega, que a Felipe II no le salió mal todo, sino que le salió bien todo, ó poco menos, consiguiendo realizar su grande idea de acabar con el poder de la media luna y contener en su marcha al protestantismo, y el *Diario Español* ha contestado con un notable artículo lleno de erudición oportuna, del cual vamos a reproducir sus principales párrafos: dice así

«A FELIPE II NO LE SALIÓ MAL TODO.»

No le salió mal el contener en España la herejía, porque el Santo Oficio era un instrumento formidable, que operaba libremente desde principios del siglo, y que, preciso es confesarlo, aunque su procedimiento y sus usurpaciones de jurisdicción encontraron siempre resistencia; la idea, base de su establecimiento, se conformaba con el carácter nacional. Pero fuera de esto, que, caso de ser un mérito, pertenece a Fernando el Católico, a fray Alonso de Hojeda y a su mismo padre mas que a él, ¿en que empresa logró sus fines Felipe II, qué otra cosa, repetimos, intentó que bien le saliese?

No fué Felipe II, aunque sí la casa de Austria, con la Ungría y la Polonia, y esto en el siglo XVIII, quien contuvo el poder de la media luna; la victoria de Lepanto fué esteril; por su negligencia habitual, poco menos que criminal esta vez, dejó que pereciese bajo los muros de Malta la flor de los caballeros de San Juan de Jerusalem, y por su tardío socorro, en esta como en otras ocasiones, se inventó tal vez lo del socorro de España.

Tampoco contuvo al protestantismo fuera de España. La Inglaterra era católica cuando se sentaba en su trozo al lado de María y la dejó protestante; las Provincias Unidas se convirtieron, bajo su dominio, en baluarte del protestantismo; la victoria de Mülberg no hizo a la Alemania mas católica que lo era antes, ni evitó las guerras religiosas del siguiente siglo. Si Flandes quedó católica se debió a que el protestantismo no tuvo nunca fuerza en las provincias valonas, y al concurso de elementos paramente políticos, como la preponderancia de la aristocracia, que establecían una barrera entre ellas y las del Norte.

Es cierto que sin las jornadas de

la Saint-Barthelem y no hubiera acaso existido la liga de París y que de todos modos no hubiera resistido esta sin su auxilio a Enrique IV; pero sin la continua distracción del ejército de Flandes, Alejandro Farnesio no hubiera muerto desesperado como su tío D. Juan de Austria y hubiera tal vez logrado pacificar a aquellas provincias; por donde se ve que por contar todas las cabezas de la Hidra de un solo golpe, Felipe II no cortaba ninguna. Enrique IV abjuró, es cierto; pero subió al trono, y cuando el puñal de Ravallac puso fin a sus días, tenía formada la mas vasta y formidable coalición en favor del protestantismo y contra la casa de Austria; que se conoció en Europa.

Si la abjuración de Enrique IV no es probable que la Francia hubiera sido protestante; el resultado natural era la libertad religiosa, por lo mismo que ninguno de los dos partidos alcanzaba verdadera preponderancia; ese resultado con su abjuración, es el que ha prevalecido.

Felipe II no fundó la unidad en España a pesar de la inquisición, y estuvo a punto de perder sus dominios en Europa por la inquisición. No fundó la unidad, porque los fueros de Aragón no se abolieron hasta 1711, habiéndose suprimido simplemente en su reinado el de virey extranjero y alguno que otro de menor importancia.

En el reinado de Carlos II, aragoneses y catalanes gozaban mas fueros y preeminencias que gozaron nunca. La casa de Austria fué impotente para establecer la unidad peninsular: cuando se sublevaba Cataluña se entregaba en brazos de Aragón para que la suministrase algun auxilio y se dejaba arrancar las concesiones mas graves; cuando se sublevaba Portugal no tenía ya fuerzas para sujetarlo. La unidad española solo fué debida a la dinastía reinante.

Felipe II tampoco acabó, a pesar de sus esfuerzos, con el poder de los moriscos; su sucesor fué quien, con la medida verdaderamente heroica de la expulsión, logró aquel resultado a costa de la decadencia de la agricultura, industria y comercio.

Es muy cierto que de los autógrafos de este monarca están llenos los archivos; Felipe II corría las faltas ortográficas de sus secretarios, apostillaba los despachos de sus ministros, desconfiaba de todos, tenía un celo imponderable por su autoridad; pero dejaba sin contestación los despachos mas graves de Margarita, Granvela y el duque de Alba; pasaban meses y meses sin que tomase resolución alguna en los asuntos de Aragón, ni

en los de Italia, ni en los de Flandes, y dejaba crecer el mal, unos creen que por cálculos mas y mejor enterados, que por negligencia ó imposibilidad material, por la atención que prestaba a cosas harto mas pequeñas.

Las relaciones de los embajadores venecianos no dejan duda alguna acerca de esto. Eugenio Alberti, florentino, está acabando de publicarlas; *La Esperanza* puede ver lo mas sustancial en Ranko y algo en Prescott; dirá que son autores protestantes, buena razon para su escuela, y harto vulgar y usada; pero el público sabe que son autores concienzudos é imparciales.

La policia de Felipe II fué mirada con respeto por España y plagada servilmente por sus sucesores; la casa de Austria se sostuvo en Alemania por nuestros generales, nuestros soldados y nuestros subsidios; pero nosotros nos arruinamos y perdimos.

Seccion oficial.

Por diferentes reales decretos que el 24 publica la *Gaceta* se dispone que, habiendo fallecido el inspector general mas antiguo del cuerpo de telegrafos don Manuel del Busto, entre a disfrutar el sueldo de aquel el inspector general D. Andrés Capua y Lanza; que el de igual clase D. Antonio Lopez de Ochoa entre a disfrutar el sueldo que gozaba el anterior; que en la vacante de inspector general que resulta por ascenso de don Antonio Lopez de Ochoa, entre el director de linea don José Perez y Bazo; y en esta el director de seccion de primera clase don Hildefonso Rojo y Alvarez.

Alealdia corregimiento de Córdoba.

Un nuevo dia de jubilo va a ofrecerse muy en breve a los habitantes de esta ciudad, con motivo del regreso de SS. MM., anunciado para el 5 del proximo mes de octubre. Las demostraciones entusiastas y sinceramente afectuosas de que ha sido objeto la Real familia durante su permanencia entre nosotros, han causado una impresion tan grata en el ánimo de los aragoneses viajeros, que bien pueden llamarse los cordobeses, de que será el recuerdo mas halagüeño y honroso de la lealtad y nobles sentimientos con que el vecindario de esta capital ha sabido justificar ante el trono la pureza de sus gloriosas tradiciones.

Al cumplir con el sagrado deber que tengo de manifestarlo así para satisfacción de un pueblo tan digno del aprecio de sus Reyes, escusado está todo estímulo dirigido a fomentar su entusiasmo, porque tengo el convencimiento de que la presencia de la escelsa y bendecida Soberana de Castilla es bastante por sí sola para que todos le tributen gastosos de nuevo los homenajes y aclamaciones fervientes con que fué recibida en su primera visita.

Restame solo advertir para conoci-

miento del público, que la salida de sus magestades de la vecina capital de Sevilla será anunciada en esta por un repelido general de campanas, que habrá de repetirse al llegar la regia comitiva a la estación de Almodóvar, esperando que a la primera señal el vecindario adorne con colgaduras las fachadas de sus respectivas casas, y los ilumine por la noche, según y en los términos que anteriormente lo ha verificado.

La entrada se efectuará desde la estación del ferro-carril, por la carrera de los Tejares, puerta del Rincon, y calles de Alfaro, Ayuntamiento, Librería, San Fernando y Carrera del Puente al palacio episcopal; y la salida, en el dia que SS. MM. determinen, por estas tres últimas calles, la de la Esperanza, plaza de la Constitución, y calles del Povo y Carrera de la puerta Nueva, hoy de Isabel II, siendo acompañadas por el Excmo. Ayuntamiento hasta la tienda levantada en las inmediaciones del arroyo de Pedrosches, donde la corporacion verificará su despedida.

Córdoba 25 de setiembre de 1862.— Manuel Ruiz Higuero.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El principe Adalberto de Baviera y su esposa la infanta dona Amalia se proponen pasar en Madrid el proximo invierno. Su venida coincidirá con el regreso a la corte de la real familia.

El 24 se ha recibido en Cádiz la correspondencia del correo de la Habana.

La *Espana Militar* publica el 25 el siguiente despacho telegrafico:

«Barcelona 22.—El capitán general se halla gravemente enfermo.

Al señor Arizab, secretario e intendente del real patrimonio, se le ha administrado el Viatico anteayer.»

VIAGE DE SS. MM.

Sevilla 26.—Cuando la España pugna por salir de la postracion a que sucesos de triste memoria le llevaron y empieza a representar un papel importante al lado de las primeras potencias europeas, nada mas lógico, sino que S. M. deseara conocer los adelantos realizados por la industria militar, aspiracion que podria realizarse cumplidamente en Sevilla, donde aquella ha llegado al mas completo desarrollo.

Los Reyes se dirigieron ayer primero a la fabrica de capsulas y proteccion, adornada con trofeos, banderas y gallardetes. Recorrieron sus talleres con la delegacion que debian dispensar a tan importantes trabajos y presenciaron las operaciones de preparar, destampar, cortarlas, limpiar y empaquetar las planchas de cobre y otras varias hasta examinar las capsulas concluidas. En el laboratorio del mismo fulminante, se detuvieron tambien, pasando despues

a otros departamentos donde funcionaban las máquinas destinadas a la construcción de chimeneas y se fabrican cohetes, bombas, granadas, camisas y otros artificios de guerra.

La fundicion de bronce estaba exornada con pabellones de armas, haces de banderas, trofeos militares de todo género, arcos formados con piezas de artilleria, todo esto arreglado con acierto; la bandera del cuerpo se habia enarbolado sobre la fachada del edificio. SS. MM. visitaron el gran salon de modelo arreglado para que pudieran conocerse a primera vista todas las operaciones a que se sujetan aquellas desde el estado rudimentario hasta su terminacion.

Desde una plataforma preparada ad hoc presenciaron los reyes la fundicion de doce piezas de cobre de diversos calibres y una vez terminada esta recorrieron todos los demás talleres que estaban en movimiento. SS. MM. y la comitiva admiraron los proyectiles y parte del magnifico tren de batir que se ha construido en aquel establecimiento con destino a la Habana; el medio horno alto destinado al aprovechamiento de las tierras metalizadas; una hermosa máquina horizontal de vapor, de alta y baja presion, construida en la gran fabrica de los señores Portilla; su fuerza es de 15 caballos y pone en movimiento muchas máquinas, entre cuyas infinitas aplicaciones recorda a la de moler tierra, disponer arcillas, preparar ladrillos refractarios, etc. Tambien llamaron justamente su atencion las nuevas máquinas ideadas y ejecutadas en Sevilla, que establecen un adelanto digno de apreciarse en la industria militar y son tan notables que el embajador de Inglaterra en España rogó al mismo que se le facilitara una descripcion de ella y del establecimiento, al cual prodigo los mayores elogios con tanta justicia, cuanto que es el primero de Europa, bastando decir para dar una idea de su importancia que puede dar 120,000 proyectiles anuales y tiene dos hornos de 30,000 y 52,000 kilos, cuando los de las mas celebres fundiciones de bronce no pasan de 12 a 15,000.

Delante de S. M. y al grito de «viva la Reina» se fundió un rotulo que decía:

«A SU REINA DONA ISABEL II LA FUNDICION DE ARTILLERIA.»

En aquel momento, y entusiasmada su majestad dijo al coronel señor Domínguez: «Desde hoy eres brigadier» gracia que merecía la inteligencia y buenos servicios de quien la ha recibido y que demuestra el legítimo orgullo que sentia S. M. de que la nación española poseyera aquella joya.

La Reina, según tenemos entendido, ha mandado entregar a las autoridades 25000 duros para que se reparta en limosnas como una muestra de su agradecimiento hacia el pueblo de Sevilla que sacra estimar en lo que vale este nuevo rasgo de la municipalidad real.

Málaga.—He aquí una nota circunstanciada que se ha publicado en el periódico de esta ciudad:

«Málaga 25 de setiembre de 1862.—El Sr. D. Juan de Dios, vecino de esta ciudad, ha fallecido en su casa de la calle de San Juan, a las 10 de la noche, de un ataque de apoplejia. El Sr. D. Juan de Dios era de edad de 70 años, y habia sido casado con D.ª María de los Angeles, natural de esta ciudad, y con quien tuvo 12 hijos, de los cuales solo quedan vivos 5. El Sr. D. Juan de Dios habia sido un hombre de bien, y habia sido un buen ciudadano. Su familia es muy respetable en esta ciudad. El Sr. D. Juan de Dios habia sido un hombre de bien, y habia sido un buen ciudadano. Su familia es muy respetable en esta ciudad.»

«Málaga 26 de setiembre de 1862.—El Sr. D. Juan de Dios, vecino de esta ciudad, ha fallecido en su casa de la calle de San Juan, a las 10 de la noche, de un ataque de apoplejia. El Sr. D. Juan de Dios era de edad de 70 años, y habia sido casado con D.ª María de los Angeles, natural de esta ciudad, y con quien tuvo 12 hijos, de los cuales solo quedan vivos 5. El Sr. D. Juan de Dios habia sido un hombre de bien, y habia sido un buen ciudadano. Su familia es muy respetable en esta ciudad.»

«Málaga 27 de setiembre de 1862.—El Sr. D. Juan de Dios, vecino de esta ciudad, ha fallecido en su casa de la calle de San Juan, a las 10 de la noche, de un ataque de apoplejia. El Sr. D. Juan de Dios era de edad de 70 años, y habia sido casado con D.ª María de los Angeles, natural de esta ciudad, y con quien tuvo 12 hijos, de los cuales solo quedan vivos 5. El Sr. D. Juan de Dios habia sido un hombre de bien, y habia sido un buen ciudadano. Su familia es muy respetable en esta ciudad.»

«Málaga 28 de setiembre de 1862.—El Sr. D. Juan de Dios, vecino de esta ciudad, ha fallecido en su casa de la calle de San Juan, a las 10 de la noche, de un ataque de apoplejia. El Sr. D. Juan de Dios era de edad de 70 años, y habia sido casado con D.ª María de los Angeles, natural de esta ciudad, y con quien tuvo 12 hijos, de los cuales solo quedan vivos 5. El Sr. D. Juan de Dios habia sido un hombre de bien, y habia sido un buen ciudadano. Su familia es muy respetable en esta ciudad.»

(258)

cido en casa del padre de su futura, Mr. Bélin.
—¡Ah! ¿con que es con Mile. Bélin con quien se casa?...
—Sí, con la mayor... Clementina.
—Es un buen casamiento.
—Sí, y sobre todo para un desperho.
—Un desperho de ochocientos mil francos!... ¡llamais a eso una desgracia irreparable? ¿un fardo que debe pesar sobre toda una existencia?
—¡Sin duda! un casamiento no es bueno, interin no pueda haber otro mejor.
—¡Diablos! no sé que casamiento hubiera podido hacer Leonardo; no es tan rico.
—Pues yo os digo que ella hubiera sido muy loca en casarse con él, pero que ciento cincuenta mil libras de renta vale mucho mas que ochocientos mil francos de dote una vez pagados.
—Pero ¿quién hubiera sido loca en casarse con él? ¿Estais hoy enigmático.
—La marquesa de Pontanges.
—Y de su imbécil, ¿qué hariais?
—¡HA MUERTO!

(259)

—Muerto!... ¿Luego es viuda?... y Leonardo no sabe nada...
—No, pero no es necesario que lo sepa...
—¿Por qué?
—Ese es mi secreto.
—¡Oh! eso es una infamia! voy a escribirle en seguida; lo que queris hacer es la desgracia de tres personas. Leonardo tiene defectos; es algunas veces algo fatuo; pero en el fondo, es un buen muchacho... es mi amigo; debo instruirle...
—Es demasiado tarde: el casamiento se verifica mañana.
—Pero ¿cuánto tiempo hace que murió el marqués de Pontanges?
—Un mes.
—¿Un mes! ¿y no habeis dicho nada a Leonardo? ¡Oh! habeis hecho muy mal...
—No lo he sabido hasta ayer, contestó Fernando, sorprendido de la impresion que esta noticia habia producido en Mr. Bonnesseau; si no hubiese sido así, ya calculariais...

(262)

Mr. Bonnesseau, por su parte, deseaba escapar para escribir a Leonardo. En su conciencia, creia, por este aviso, evitar grandes males, pero no queria retirarse demasiado pronto, por temor de ser adivinado.
—Vamos, dijo, veo que, es preciso que os deje para que os dediqueis a vuestras preparativas.
—No, quedaos, aun es temprano, y la noche está deliciosa. Además, tengo pedidos los caballos para las seis; con tal de que llegue mañana, a la hora de almorzar, es todo lo que necesito; el enlace tendrá lugar a las doce de la noche.
—¡Bueno! penso Melchor; tengo tiempo de escribir. Pero su los casará por la mañana en la municipalidad? dijo.
—No, el matrimonio es precisamente el padre de la novia; casa a sus hijos a la hora que le parece y sin ceremonias, despues de comer.
Mr. Bonnesseau se rió de esta ocurrencia: Mr. Dulac, tan distinguido en su persona caia siempre en apreciaciones

(255)

mo es que no estais enterado de todo esto? Madama d'Auray es quien ha arreglado este casamiento.
—Madama d'Auray! nada me ha dicho, exclamó Mr. Bonnesseau suspirando.
—Sin duda es una sorpresa que os prepara.
—¿Cuánto disimulo! aun ayer estuvimos hablando de Mr. de Marny.
—¡Ay! amigo mio, son tan pérdidas las mujeres!
—¿Si está no me engaña jamás mas que de esa manera, todo se lo perdona, dijo Melchor riendo. Pero ¿cómo Mr. de Marny ha consentido en esa boda? ¿Y su pasion por madama de Pontanges?
—Esa pasion es hoy mas violenta que nunca; tiene pérdida la cabeza.
—¿Y se casa?...
—Precisamente.
—¿Entonces es que no la ama ya?
—Al contrario.
—Pero... ¿qué quiere decir todo esto? ¿La ama mas que nunca, y se casa con otra? ¿eso no tiene nombre?
—¡HA MUERTO!

fanciada de los Luques que componen la division naval que debe llegar a este puerto a mediados del presente octubre a fin de acompañar a SS. MM. en su viaje hasta Cartagena.

Buques de hélice.—Fragata *Cármén*, de 41 cañones y 600 caballos. Arbolará la insignia del Excmo. señor general Bustillos, comandante en jefe. Fragata *Berenguela*, de 37 cañones y 360 caballos. Goleta *Concordia*, de 2 cañones y 80 caballos. Idem *Consuelo*, de 4 cañones y 200 caballos. Idem *Buenaventura*, de 2 cañones y 80 caballos.

Vapores de ruedas.—*Isabel II*, de 16 cañones y 300 caballos. Este buque está designado para recibir a SS. MM. *Franzisco de Asís*, de 16 cañones y 400 caballos. *Ulloa*, de 6 cañones y 350 caballos. *Vasco Núñez de Balboa*, de 6 cañones y 350 caballos. *Lepanto*, de 2 cañones y 200 caballos. *Piles*, de 4 cañones y 150 caballos.

Buques de vela.—Fragata *Esperanza*, de 26 cañones. Idem *Ferrolano*, de 30 cañones.

Estos dos últimos buques a causa de ser de vela deberán llegar con alguna posterioridad a los demás.

Reune la escuadra en junto 211 cañones y representa la fuerza de 3.520 caballos.

Además de estos buques de nuestra armada se dice que una ó dos fragatas inglesas y francesas concurrirán también a esta rada y acompañarán a SS. MM. hasta su desembarco en Cartagena.

Cádiz.—En el muelle hay dos pabellones pequeños aunque de bonita figura. Entre ellos está la escala por donde ha de entrar S. M., real familia, servidumbre, etc. Se agrega a esta escala un trozo de madera después de tomar esquisitas precauciones para que no se repita la inmersión de los directores y operarios de la anterior escala.

En la mitad del muelle un arco bien elevado, en construcción.

A su lado y comunicando a la estación del ferrocarril el armazon de otro arco mas pequeño. La estación principia a exornarse con gusto: su frente forma una empalizada acompañada de astas para banderas.

También construye el Comercio una elegante tienda.

Un vapor de guerra norte-americano, surto en el puerto, y otro francés también de guerra, han solicitado formar parte del fúlgido convoy cuando entren sus majestades. El navio francés que aquí está de paso se ha situado a la boca del puerto para saludar a los angustiosos viajeros.

Obténida la venia de S. M., y de acuerdo con la autoridad superior de la provincia y la local, ha resuelto el Casino dar el sábado 27 su baile, para celebrar el fausto acontecimiento de la venida de los régios huéspedes. SS. MM. se dignan honrarlo con su asistencia.

Granada.—Las fachadas de los cuarteles de la Compañía y Merced están vistosamente adornadas e iluminadas, para cuyo efecto se hacen grandes preparativos.

Delante del Pilar de Nuestra Señora de las Angustias, que existe en la calle de Elvira, se formará un jardín dirigido por D. Joaquín Legaza.

Jaén.—Entre las acogidas en el Hospicio y huérfanas pobres de esta capital, solteras de 15 a 30 años, llegan al nú-

mero de 280 las que han solicitado ingresar en los sorteos de premios dotales ó socorros que tiene dispuestos la Sociedad Económica, para solemnizar la venida de la Reina.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 22.—El príncipe y la princesa Napoleón han marchado hoy a Marsella y continuarán su viaje a Turin. Esta tarde ha salido también para Turin Mr. Benedetto.

Las cartas de la Habana dicen que los generales Zolonga y Cobos, que se hallan actualmente en aquella isla, habían resuelto no tomar parte contra los franceses.

Vienna 22.—La fortaleza de Uscitza está sitiada en regla por los serbios. Otras dos fortalezas turcas, la de Semendria y la de Schabatz están bloqueadas por los serbios. Frecuentes ataques inquietan las guarniciones de estos puntos. Muchas familias abandonan a Belgrado refugiándose al territorio austriaco.

Se dice que el gobierno francés ha aconsejado al rey Víctor Manuel formar un ministerio, a cuya cabeza se colocaría el general Cialdini, dando a la Italia una Constitución calcaada sobre la Constitución imperial de 1852. Esta noticia, debe admitirse con reserva.

Escriben de Spezzia que el cirujano inglés Partridge ha entregado a Garibaldi cerca de veinte y cinco mil duros de parte de lord Palmerston, y en testimonio de la simpatía del pueblo inglés hacia la empresa que fracasó en Aspromonte.

El yerno de Garibaldi ha vuelto de Caprera y se le permite durante una hora visite diariamente al ex-dictador.

Garibaldi ha dicho a muchas personas dignas de fé, que rehusa la amnistía y desea ser juzgado.

Muchos ingleses llegan a Spezzia, al parecer obedeciendo a órdenes superiores.

Las últimas noticias de Italia anuncian que el estado de salud de Garibaldi sigue mejorando de día en día. La fiebre ha desaparecido y triunfa el vigoroso temperamento del general. Según estas noticias, el general parece abatido y sombrío y pasa su tiempo en leer. Como se le manifestara que se creía larca su curación, volvió la cabeza sin contestar palabra. El estado nervioso é irritante que mostró durante algunos días cuando se publicó la relación del combate de Aspromonte hecha por su estado mayor ha desaparecido por completo, dando lugar a una actitud que se asemeja al deseo de no querer acordarse de nada ni querer tomar parte en nada. Menotti, Canzio y algunos otros están a su lado, pues los médicos le prohiben que reciba muchas visitas.

En Spezzia y sus inmediaciones se agita una multitud de gente, entre la que se cuentan muchos extranjeros, principalmente ingleses. Las mugeres, sobre todo, son las que mas se mueven: se afecta a considerar a Garibaldi como un mártir, y se exaltan las virtudes y sufrimientos del general.

Las avenidas de Spezzia están guardadas con rigor; la policia ejerce en ellas también una vigilancia severa, pero no comete violencias. Las gentes que por allí pasean no tienen en su mayor parte otra

ilusión que la de hacerse considerar como participes del gran martirio, y se consideran víctimas en cuanto la orden de un municipal les cierra una senda ó les prohíbe un paseo. Garibaldi no se mezcla para nada en esas demostraciones subalternas de entusiasmo, y parece mas bien querer alejarse del mundo que acercarse a él, guardando gran dignidad en su actitud personal.

El 12 de setiembre llegó a la Spezzia una segunda fragata inglesa, que fue acogida como la primera, con grande entusiasmo por la población.

Mazzini presidió el 12 del corriente en Londres el comité central italiano que había convocado. Se decidió en esa reunión que se aprovecharia el cautiverio de Garibaldi para provocar en toda Inglaterra meetings pidiendo la evacuación de Roma. Mazzini, en una circular escrita al día siguiente, anunció esa resolución a todos sus partidarios, que son numerosos en Inglaterra, y los periódicos dan ya cuenta de varios meetings en los que se han pronunciado discursos violentos contra el gobierno imperial de Francia, que han sido vivamente aplaudidos.

Las últimas noticias de Italia dicen que el príncipe Napoleón y la princesa Clotilde llegarán a Turin el 24. El matrimonio del rey de Portugal con la princesa Pia, se verificará el 29. El rey acompañará a su hija hasta Génova donde se embarcará la princesa en uno de los buques portugueses que salieron de Lisboa el 14. Cuatro de los mejores buques italianos el *Victor Manuel*, el *Maria Adelaida*, el *Duque de Génova*, y la *Italia* irán de escolta. Se añade que la duquesa de Terceira acompañará a la futura reina. La duquesa de Terceira es hija del rey de Portugal y hermana del emperador del Brasil.

Escriben de Italia que el general La Marmora continúa mostrando grande energía, habiendo principiado a reorganizar la Guardia nacional de Nápoles, cuyos elementos serán modificados sensiblemente. Se trata de dar el mando en jefe de ella a un general del ejército regular conocido por su adhesión al partido del orden, y los oficiales superiores de la misma serán también sacados del ejército.

Dice un periódico ministerial:

«La esposa del general catista Cabrera se ha convertido al catolicismo y se dice que influye cuanto puede en el ánimo de aquel para que se decida a venir a España. El periódico de donde tomamos esta noticia, añade, que como el partido en que figuró tan en primera fila este personaje, no tiene hoy razon de ser, y la conducta de Cabrera en los últimos actos de la rama proscripta parecendemonstrar que no ha vivido en Inglaterra veinte años sin aprender las inmensas ventajas del régimen constitucional, ante es de desear que de tener la vuelta a la patria de este notable guerrillero, que ha habido nacido algunos años antes, sería una de las figuras mas notables de nuestra epopeya de la independencia.»

Una correspondencia de Nueva-York dirigida al *Morning Post*, evalúa las pérdidas sufridas por los federales durante la última campaña en 50,000 hombres fuera de combate, 100 cañones, 100 millones de municiones y de material destruidos ó cogidos por el enemigo y varios trenes de

100 wagones ó recogidos también por este. La misma correspondencia evalúa en 500,000 hombres y 100 millones de duros las pérdidas sufridas desde el principio de la guerra.

Una carta de Orizaba fechada el 9 de agosto, dice que por allí se aseguraba que Zaragoza, empujado por el gobierno, por los periódicos de Juárez y de Doblado, se proponía atacar a los franceses el día 15, fiesta del emperador, antes de que llegasen los nuevos refuerzos. En Puebla había habido un consejo de guerra para tratar de los dos caminos propuestos por Zaragoza, que eran a reconcentrar todas las fuerzas entre Puebla y Méjico ó abandonar estas dos ciudades y hacer la guerra de guerrillas. En este caso dicen que Zaragoza proponía incendiar la ciudad de Puebla.

La *France*, que propone la desmembración de la Italia, no se conforma con que vuelvan las cosas al ser que tenían antes. «Las soluciones a medias (había dicho el *Monde*) no pueden satisfacer a nadie, y la prueba de ello está en la actitud de los dos gobiernos interesados.

«El soberano Pontífice pide sencillamente que se le restituya lo que se le ha usurpado injustamente: el Piamonte es mas exigente; ha tomado las dos terceras partes y quiere que le entregue todo.»

A esto contesta la *France*:

«Suponiendo que pueda aceptarse la cuestión tal como la plantea el *Monde*, suplicamos a este periódico que nos diga por qué medio práctico efectivo llegaría a su solución; esto es, a obligar al rey de Italia a restituir al Padre Santo las provincias que ha heredado y a reponer las cosas al punto en que estaban en 1858.

«Deberá la Francia gastar quinientos millones y hacer matar cincuenta mil hombres para devolver al Austria su situación y su influencia anteriores a la guerra, restaurar a Francisco II sobre el trono de Nápoles y a los duques en sus ducados? ¿Es posible semejante propósito? ¿Y habría nadie en Francia, si no es algunos espíritus mas atrasados que inteligentes, que suscribiese a semejantes condiciones para un resultado semejante?»

Por mas que el *Monde* nos diga que es preciso obligar a Víctor Manuel a devolver lo que hoy le pertenece, no vemos para ello mas que dos medios: primero, los consejos; segundo, la fuerza.

«¿ Cree el *Monde* ahora en la eficacia de estos medios? ¿Se atrevería a aconsejarnos el segundo? ¿Podemos nosotros, ni nadie, hacer que lo hecho no esté hecho, y una vez que se quiere la lógica, es posible sustrarse a la de los acontecimientos? ¿Puede prescindirse de todo lo que se ha realizado hace tres años y no hacer de ellos mas caso que el que hacian ciertos legitimistas de la república y del imperio, fechando el regreso de Luis XVII, del vigésimo tercero año de su reinado? ¿A qué tiempos volveríamos y qué recuerdos sería preciso invocar?»

Hay que volver a las cosas y a los hombres de nuestra época, y si el *Monde* rebaza como nosotros la solución de la *Opinion nationale*, porque es incompatible con el estado actual de los hechos y de las necesidades, comprenderá que tampoco podría ser admitida la suya.»

En Jerusalem acaban de hacerse, según dice un periódico francés, descubrimientos de grande importancia para los anticuarios

y los calóricos. Hace unos veinte años que los protestantes estaban gastando gran caudal de erudición para probar que los verdaderos sitios del Santo Sepulcro del Señor y del Calvario no eran los que como tales son venerados. Ahora bien, habiendo obtenido Mr. de Vogué el permiso para practicar algunas escavaciones, ha tenido la buena suerte de descubrir el átrio de la basílica que Constantino levantó sobre el sepulcro del Salvador, la línea de murallas del antiguo recinto de la ciudad, y los cimientos de la Puerta romana por donde pasó Jesus al dirigirse al Gólgatha; aclarara así completamente la topografía de aquellos sitios, y dejando demostrado que la piedad de los católicos no se ha engañado durante quince siglos venerando aquellos santos lugares.

Asegúrase, que despues de celebrado su enlace, el rey y la reina de Portugal irán a Paris para visitar a SS. MM. el emperador y la emperatriz.

Segun la *Patrie*, se espera en Paris a emperador y la emperatriz del 4 al 6 de octubre, de vuelta de Biarritz, allí directamente a Saint Cloud, y de allí saldrán para Compiegne a parar unos días.

En Cracovia ha tenido lugar un conflicto entre los habitantes y la guarnición, que degeneró en lucha encarnizada durante tres horas, siendo heridos varios oficiales y soldados. Se han hecho muchas prisiones.

Escriben de Paris que para cuando vuelva el emperador a aquella capital irán a visitarle primero el Sr. Farini y despues el presidente del gabinete de Turin, señor Ralazzi.

Cartas de Paris confirman la noticia de que el general Lorencez dimitió el mando de las tropas francesas en Méjico tan luego como supo el nombramiento del general Forey.

Conócense ya de una manera positiva las condiciones impuestas por Omer-baja al príncipe Nicolás de Montenegro. La Puerta no exige del príncipe que reconozca su señorío, y pide además del destierro de Mirko y del establecimiento de un camino estratégico desde Niéskich a Spang, condiciones ya conocidas, y que se tomen ciertas medidas de precaucion para el caso en que los habitantes de la Herzegovina pasasen al territorio de Montenegro. Se añade un artículo especial relativo a la cuestión de los pasaportes. Los montenegrinos obtienen en cambio la facultad de importar y de exportar toda clase de mercancías por uno de los puertos del Adriático mas vecinos a la frontera occidental del principado. No se concede a Mirko al Montenegro, así como tampoco el distrito de Grabovo.

En Bruselas ha habido grupos tumultuosos delante de la casa del Ixelles, que habita el escritor francés Mr. Proudhon, habiéndose proferido gritos hostiles. La autoridad municipal tuvo que intervenir fijando en las esquinas una proclama invitando a los habitantes a no perturbar el orden. El motivo de esta especie de asonada parece haber sido un escrito de Mr. Proudhon sobre la anexión de Bélgica a la Francia.

(256) Ciertamente que si todo eso tiene un nombre; esto se llama un despecho. ¿Y qué es un despecho? Lo que hay mas absurdo en el mundo, lo mas contrario a nuestros gustos, a nuestros intereses; lo que debe causar la desgracia de nuestra existencia; la de todo cuanto nos rodea, la de la mujer a quien amamos, la de aquella a quien dejamos de amar; en fin, la acción mas necia que debe pesar como un fardo eterno sobre el resto de nuestra vida. Todo esto se explica así: UN DESPECHO. —Ya lo veo; pero ¿por que ese despecho. ¿La marquesa no le ama? —Sí, le ama... —Luego... —Pero quiere permanecer siendo virtuosa, y él la ha dejado. —A fé mia, que si Leonardo la ha dejado, no ha hecho mas que lo que ella se merecía. Sí, ha hecho muy bien. No me habléis de esas mugeres egoístas que

(261) estúpidamente de esta manera, para que su muerte fuese digna de su vida. Madama de Champigny, su prima, es quien me lo ha contado; y a pesar de lo triste de este acontecimiento, no ha podido menos de reírse al referirme que cuando el criado que enviaba todos los días a saber de madama de Pontanges, volvió uno de ellos, la dijo: —La señora marquesa está mucho mejor, pero el señor marqués ha muerto. Fernando daba largas a la conversacion para detener a Mr. Bonnasseau el mayor tiempo posible a su lado. Su prevision le advertía las intenciones de Melchor; y además, el repentino disimulo de este hacia sospechoso su silencio. El movimiento de indignacion que habia reprimido, no habia pasado desapercibido para Fernando. —No puedo impedirle que escriba a Leonardo, decía para sí, que le participe la muerte de Mr. de Pontanges; pero son las cuatro; el correo debe partir dentro de algunos momentos, y la carta llegará despues del casamiento; esto es lo que se desea.

(260) Mr. Bonnasseau aparentó creerle; pero, a contar desde este momento, quedó tomada su resolución. Despues continuó: —¿De que ha muerto ese pobre loco? —¡Oh! es todo un drama... Despues de una escena ruidosa, cuyos detalles ignoro, Leonardo se volvió a Paris; vos mismo le habeis visto asistiendo a todos los espectáculos, pasando las noches en el juego; en fin, divirtiéndose como un hombre desesperado... Durante este tiempo, madama de Pontanges, no menos desesperada, cayó gravemente enferma de un ataque cerebral muy peligroso. Hubo momentos en que se perdian las esperanzas de poderle salvar; pero lo mejor de todo es que, durante la enfermedad de la marquesa, el marido quedó completamente olvidado. El pobre loco no quería comer; su mujer era la única que tenía imperio sobre él. La marquesa no podía cuidarle, no quiso obedecer a nadie; cayó enfermo, y fue preciso sangrarle; pero habiendo quedado solo, se quitó la vida y se mató

(257) quieren que se les ame gratis, que los exaltan con sus novelescas locuras que los trastornan la cabeza; os vuelven loco, y despues... buenas tardes. ¡Ah! he encontrado a algunas mugeres de esas, y pido a Dios que me libre de ellas? —Pues bien; a mí me ha librado Dios! Lo confieso para mi vergüenza, jamás he encontrado ninguna de esas mugeres. —¡Fátuo! esclamó Mr. Bonnasseau, acompañando esta espresion de una sonrisa y una mirada en extremo lisonjera. Esas mugeres, continuó, son muy agradables en la ausencia; escriben divinamente, y cuando se está lejos de todo, en el rincón de una provincia, es muy grato recibir de vez en cuando algunas cartas apasionadas que os pongan al corriente de las noticias de Paris. —Si se las ama por correspondencia, y esto basta; pero me entretienen, y ya debe ser tarde... —¿Va a venir a buscarnos Leonardo? —¿Leonardo?... no, si hace quince días que salió de Paris; está ya estable-

Gaceta

Viajes. - Anteayer pasó por Córdoba, con dirección á Sevilla, el señor don Augusto Ulloa...

Edicto. - En el que en la seccion oficial insertamos hallarán nuestros lectores la carrera que han de seguir SS. MM. á su entrada en esta capital...

Escelente. - Se está preparando un himno para saludar á la Real familia en el momento de su segunda entrada en Córdoba.

Procesion. - Mañana á las 6 de la tarde será conducida procesionalmente de la iglesia parroquial de San Pedro á su hermita...

Consejo. - Dicen los periódicos de Madrid que el consejo provincial de Córdoba ha hecho dimision en masa por un punto de etiqueta.

Defuncion. - Ha fallecido el señor don Narciso Fraqueto, padre del ilustrado director del Correo de Andalucía.

Como anunciamos. - Hoy por la mañana llegará á esta capital, hospedándose en el Seminario Conciliar, monseñor Barilli, Nuncio de S. S. en Madrid.

Despues de detenerse algun dia en Córdoba marchará á Cádiz para reunirse allí con la corte.

Asi sea. - Hemos oido decir que se ha encargado á un acreditado polvorista de esta ciudad la construccion de unos fuegos artificiales...

Comision. - Hemos entendido que el Exmo. Ayuntamiento ha nombrado una comision de su seno que pase á Cádiz á invitar á sus majestades...

Demostraciones. - Para la noche en que regresen á esta capital sus majestades y A. A. se prepara una brillante serenata...

Arriba, Martín. - Se dice que para la vuelta de la corte se colocarán pablos de cucana en el Campo Santo...

Buen pensamiento. - Se agita en una sociedad particular un pensamiento fecundo que si se realiza perpetuara en Córdoba el recuerdo de la regia visita...

Indicacion. - Será probable que si SS. MM. como se asegura, se detienen en los pueblitos del tránsito...

che. Para ello convendría que la alameda de la Agricultura, el paseo de los Tejares...

Ferro-carril malagueño. - Se trabaja con la mayor actividad en las secciones de nuestra vía férrea desde Málaga á Casa-Blanca...

Regalos. - Los ramilletes con que fué obsequiado el Exmo. señor marqués de la Vega de Arniño á su paso por esta capital fueron regalados por orden de dicho señor...

Loteria. - En el próximo mes de diciembre, solo tendrán lugar dos sorteos de loteria en vez de los tres que han de verificarse constantemente.

Chacarrillo. - «Un golpe dais en el clavo, y cincuenta en la herradura» - estais pues de cabo á rabo - degollando la lectura - Cuidado otra vez con eso...

visio, y listo como una rata, - le replicó de esta suerte: - «sin tener quietu la pala - como queis que os acierte?»

Visita peligrosa. - Hace pocos dias que aparecieron tres novillos en la posesion llamada Alameda del Obispo.

Subasta. - El 28 del actual y 12 de octubre próximo se subasta en tilo una casa de arriendo de los depósitos sobre las especies de consumo de aquella villa en el año de 1863.

Desgracia. - Ha ocurrido una sumamente sensible en la vía férrea de Málaga á Córdoba: parece que al ir varios trabajadores en un tren...

Se fué. - De la casa paterna ha desaparecido en Cantele Juan Antonio Rey, de edad de 18 años...

Cuidarse mucho. - Sin duda á causa del temporal que reina estos dias han principiado á desarrollarse en algunos puntos las tercianas...

Edicto. - El juzgado de la derecha de esta capital cita y emplaza á Juan Garcia, vecino de Fuente Palmera...

Chasco pesado. - Hace algunos dias que de un wagon da un tren que pasaba por Leucate (Francia) se escapó un cocodrilo...

Fruto. - El 29 del actual á las doce de la mañana se subasta en las Casas Consistoriales de la Rambla el fruto

de bollota del Monte del Hecho, perteneciente á aquel caudal de propios, y los pastos del mismo: aquel bajo el tipo de 4,80 5 rs. y éste de 3,394.

Algo habrá. - Las autoridades de esta provincia encargan la captura de Santiago Castillo Martinez, natural de la Higuera.

El secretario de la redaccion, ISIDORO BADIA.

Boletín religioso

Hoy. S. Cosme y S. Damian, mártires. - JUBILEO CIRCULAR. - En la casa de Maternidad. - Octavo dia de novena á Ntra. Sra. de la Aurora...

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy. A beneficio de la primera bailarina doña Luisa Medina. El drama: La huérfana de Bruselas.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martinez, CÓRDOBA. - 1862. Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena...

SECCION COMERCIAL

Mercados

BOLSA DE MADRID

Colacion oficial del 17. Consolidado 50-25 c. Diferido 49-90. Deuda amortizable de primera clase 33-23...

CÓRDOBA

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde el dia 21 de setiembre...

GRANADA

Trigo de 44 á 55. Cebada de 24 á 26. Habas de 34 á 36. Aceite de 57 á 58.

JERIZ

Trigo de 60 á 68. Cebada de 26 á 32. Habas de 50 á 56. Aceite de 49 á 50.

Ferro-carril

Salen el primer tren á las 4 y 15 minutos de la madrugada, llegando á Sevilla á las 5 y 45 minutos de la mañana...

clase 112 rs. 70 centimos. Segunda clase 84 rs. 49 centimos. Tercera clase 64 rs. 64 centimos.

Diligencias

Salen para Madrid los días pares á las 9 de la tarde. Entran los impares á la misma hora.

Table with 4 columns: Destination (Berlin, Interior, Rotonda, Cupé), Class, Price, and additional info.

Salen para Madrid los días pares á la una de la tarde. Entren los impares á las 12 de la mañana.

Salen para Lucena todos los días á las once de la noche. Entren todos los días á las tres de la madrugada.

Salen para Sevilla los días pares á las 3 de la madrugada. Precios: Para Lucena: berlina 52 rs. Interior 39.

Salen para Málaga los lunes, miércoles y viernes á la una de la tarde. Entren los martes, jueves y sábado entre 11 y 12 de la mañana.

Horas en que se hallará abierta la administración para el despacho de billetes hasta Madrid, desde el 1.º de Julio.

Otros carruajes. Carruajes acelerados del Norte y Mediodía. Habándose abierto al público la estacion de

Santa Cruz, la empresa del Norte ha establecido su servicio de carruajes acelerados desde dicho punto á esta ciudad...

Esta empresa, única en su clase en la carrera de Madrid, ha establecido una oficina central para la percepcion y entrega de los efectos...

En el parador del Puerto se despachan por D. Policarpo Vergara las galerías de D. Benito Ferrer que salen para Madrid los dias pares...

En el despacho de D. Alfonso Maroto, calle del Pótro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensajerías de D. Benito Ferrer...

En el despacho de D. Alfonso Maroto, calle del Pótro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensajerías de D. Benito Ferrer...

De Madrid y su carrera á las doce menos cuarto de la noche. De Sevilla por el ferro-carril á la once y veinte y cinco minutos de la mañana.

De Málaga y su carrera á las tres de la tarde. De los pueblitos de la sierra á las siete de la tarde.

Sebastian de los Ballesteros y Victoria á las diez y diez minutos de la noche.

Para Madrid y su carrera á la una de la madrugada. Para Sevilla por el ferro-carril á las tres y cuarenta y cinco minutos de la tarde.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriese el mismo.

Cosarios

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblitos que se espresan en el presente.

ESTRIL. José, Juan y Antonio Madrid. CAST. O. Juan Antonio Bravo. Posada de Sta. Marta. FUENTEBONIA. Miguel Sanz y Joaquín Bonaventura.

Franqueo

CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES. Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso...

